



## El INAHfest llega al Centro Comunitario Ecatepec

- La fiesta cultural gratuita tendrá lugar del 29 de junio al 2 de julio de 2023
- Habrá venta de libros y reproducciones, talleres, eventos artísticos, conferencias, proyección de documentales y muestra artesanal

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), de las coordinaciones nacionales de Difusión y de Museos y Exposiciones y del Centro INAH Estado de México, el Ayuntamiento de Ecatepec, municipios y colectivos mexiquenses invitan al INAHfest “Celebremos nuestro patrimonio. En homenaje al arqueólogo Rubén Cabrera”.

Dicha fiesta cultural gratuita se efectuará del 29 de junio al 2 de julio de 2023, de 11:00 a 17:00 horas (excepto el día inaugural), en el Centro Comunitario Ecatepec, Museo Casa de Morelos, donde el público conocerá y disfrutará de forma lúdica el amplio quehacer académico del instituto.

Habrá dos micropabellones del INAH, uno destinado a la venta de publicaciones y reproducciones, y otro para la exposición permanente del recinto; además se dispondrá del Librobús Educal, talleres, actividades artísticas y académicas, proyección de documentales, la CabINAH sonora y muestras artesanal y gastronómica.

El 29 de junio, a las 16:00 horas, en el patio se efectuará la ceremonia de apertura y un concierto de música mexicana, a cargo de la Orquesta Sinfónica de Ecatepec. Enseguida, se inaugurará el Espacio Museográfico “Mamut de Ecatepec”, relativo al esqueleto hallado en este municipio, en 1995, perteneciente a la especie *Mammuthus columbi*, que habitó hace más de 10,500 años. La pieza regresa al centro comunitario luego de su exhibición en el Museo de Antropología e Historia, del Centro Cultural Mexiquense, en Toluca.

El mismo día habrá una muestra culinaria por parte de escuelas de Gastronomía de Ecatepec, y una danza prehispánica a cargo del Grupo Nok Nuik, a las 19:00 horas.





**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



El 30 de junio, a las 11:00 horas, el equipo del Taller de Reproducciones de la Coordinación Nacional de Difusión enseñará a crear una taza chocolatera novohispana; y paralelamente, en el mismo horario, iniciará el ciclo de cine “Mujeres videoastas. Reflexiones sobre el cine realizado por mujeres”. Por la tarde, se dictará la conferencia *El área de Protección Técnica Arqueológica del Centro INAH Estado de México*, a cargo de las arqueólogas colaboradoras de este centro de trabajo, Ana Laura Navarro Martínez y Paola Isel López García.

A las 15:00 horas, el arqueólogo de la Dirección de Salvamento Arqueológico, de la Coordinación Nacional de Arqueología, Luis Córdoba Barradas, hablará de la excavación y rescate del mamut de Ecatepec; posterior a ello, el profesor José Manuel Marmolejo Delgado disertará en torno al recinto que alberga el INAHfest, antes conocido como la Casa Real del Desagüe.

El 1 de julio, la jornada comenzará con la charla *Homenaje al arqueólogo Rubén Cabrera Castro*, por parte de los hijos del célebre investigador, fallecido el 13 de mayo de 2023, Oralia y Rubén Cabrera. Además, en el área del jardín se presentará el fonograma No. 74 de la Colección Testimonio Musical de México: *Xantolo Tlen kakisti ipan Itzocal. Vida y fiesta de una comunidad nahua de la huasteca hidalguense*, por el subdirector de la Fonoteca del INAH, Benjamín Muratalla, y el coordinador del volumen, Martín Alberto Arias Nájera.

El mismo día, se realizará un ciclo de conferencias dedicado a la calzada de San Cristóbal, Albarradón de Ecatepec, alusiva a las investigaciones recientes del Centro INAH Estado de México. Después, a las 11:00 horas, se impartirá el taller “Huellas fósiles... aprendo de sus pasos, entiendo su caminar”, a cargo de las investigadoras del Consejo de Paleontología del INAH, Felisa Aguilar Arellano y Leticia Alvarado Mendoza. A las 14:00 horas, Aguilar Arellano también dictará la conferencia *La paleontología en México*.

Al mediodía, participará el subdirector de Arqueología Subacuática (SAS), Roberto Junco Sánchez, con la ponencia *¿Qué es la arqueología subacuática?*, y a las 15:00 horas, junto con la arqueóloga de la SAS, Iris Hernández Bautista, presentará el libro *Casa de los dioses, Nevado de Toluca. Arqueología y cosmovisión de una montaña sagrada*. La actividad cierra con el documental del INAH, *Teotihuacan: 60 años de investigación*, a las 16:00 horas.

El INAHfest terminará el 2 de julio, con un baile folclórico, a cargo de la Dirección de Educación y Cultura del Ayuntamiento de Ecatepec, a las 11:00 horas; en paralelo, se proyectarán algunos capítulos de la serie infantil “Arqueólogos en apuros”, y un taller de origami, a cargo de personal del Museo de Antropología e Historia, del Centro Cultural Mexiquense, a las 12:30 horas.



**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



A las 14:00 horas, el director del Centro INAH Estado de México, Nahúm Noguera Rico, y la arquitecta de esta dependencia, Diana Juárez Pérez, dictarán la conferencia *El Acueducto del Padre Tembleque y el Camino Real de Tierra Adentro en el Estado de México*". También se proyectarán los documentales del INAH sobre el Nevado de Toluca, a las 14:30 horas, y Atetelco, a las 15:45; y se presentará la obra de teatro *Morelos humano, demasiado humano*, por la Escuela de Teatro del DIF Ecatepec.

El Centro Comunitario Ecatepec, Museo Casa de Morelos, se ubica en la antigua carretera México–Pachuca, Km 23.5, s/n, col. San Juan Alcahuacan, Ecatepec de Morelos, Estado de México.